

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 7 DE JUNIO DE 1852.

## Noticias extranjeras.

Paris 24 de mayo.

El Presidente de la República ha salido hoy para Versalles para asistir á las carreras de Satory.

= Uno de los mas sábios y célebres profesores de la facultad de medicina de Paris, M. Chonel, ha cesado de pertenecer á la enseñanza y facultad de Paris por rehusar el juramento. Deja vacante la cátedra de clínica interna en la escuela de medicina.

= En un periódico de esta capital leemos la siguiente carta que el general Bedeau ha dirigido al ministro de la Guerra.—Mons 15 de mayo de 1852.—Sr. ministro: Una orden fija el tiempo dentro del cual debe prestarse el juramento impuesto á los soldados. Colocado fuera de la esfera de la ley desde 2 de diciembre, hubiese podido abstenerme de contestar á esta prescripción, pero deseo que mi silencio no sea mal interpretado. Mis actos han tenido siempre por principio y objeto el respeto y la defensa de las leyes: por esta sola causa fuí arrestado, puesto en la cárcel y proscrito violentamente. Ni injusticia ni persecucion cambian mis convicciones honradas. Rehuso el juramento.—Bedeau.

= El martes último los gefes árabes que regresan á la Argelia pasaron por Lion, donde el general Castellane dió en su honor un simulacro de una batalla cuyos detalles vieron los árabes con el mayor interés y atencion.

= Escriben de Pontarlier, á la *Patria*, lo siguiente: «Un horroroso acontecimiento tuvo lugar el 18 de este mes, á las ocho de la mañana, en la carrera de Pontarlier á Morteau. El coche perteneciente á los hermanos Labrutet, que hace el servicio de correos entre Pontarlier y Morteau, volcó á una distancia de dos kilómetros poco mas ó menos del pueblo llamado Ville-du-Pont. En este punto la carretera, que actualmente se está rectificando, pasa sobre montañas muy elevadas, debajo de las cuales corre el Doubs al través de derrumbaderos muy profundos. El coche y los cuatro viajeros que llevaba cayeron al Doubs por uno de dichos derrumbaderos, muy rápidos en aquel punto. Murieron todos, únicamente se ha encontrado la correspondencia que flotaba en la superficie del agua.—Cinco personas perecieron víctimas de esta catástrofe, que ha causado la mas viva impresion en aquel pais; dichos sujetos eran Albanis Bechet, conductor; Juan Luis Auberson, subteniente de un regimiento suizo del ejército romano; el abate Vermot, misionero apostólico, nacido en Pontarlier; Enrique Toute, zapatero de Morteau y la hermana de este último.—El procurador de la República y el oficial de la gendarmeria de Pontarlier se trasladaron á aquel punto para averiguar la causa de este deplorable suceso. Unos lo atribuian al mal estado de la carretera, que se está rectificando y la cual aun no está abierta oficialmente á la circulacion; otros pretenden que el conductor debia dormir.»

te á la circulacion; otros pretenden que el conductor debia dormir.»

= El *Akbar* periódico de Argel, dice en su número del 20, que la columna del general Mac Mahon, que opera en la pequeña Kabilia, entre Constantino y Collo, se hallaba el 17 en Fedy-Zerzour entre los Oulad Aidoun, quienes se negaron á sometersele y huyeron ante las tropas francesas. Se les causó algun daño en hombres, ganado y cereales. La sola pérdida de los franceses fué la muerte del caballo de un oficial. Del Oeste dicen que los Beni-Suassen persisten en su sistema de hostilidades, y que el 15 atacaron con vigor la columna del general de Montauban. Las tropas les recibieron enérgicamente, obligándoles á retirarse sobre Arbal, con pérdida de 150 muertos y un proporcionado número de heridos. Los franceses tuvieron cuatro hombres muertos y 44 heridos. El dia siguiente los Beni-Suassen habian desaparecido completamente.

= La *Gaceta de Colonia* dice lo siguiente fechado en Wiesbaden el 18 del actual:

«Acabamos de saber que el conde de Chambord llegará pronto á Eins con su comitiva y que al mismo tiempo lo verificarán la reina Amelia y los duques de Montpensier, Nemours y Aumale.»

= Los reyes de Hannover salieron el 21 de Berlin de regreso á su capital.

= El propio dia 21 tuvo lugar una gran revista á las tropas que forman la guarnicion de Berlin. El emperador de Rusia que asistió á ella con el rey de Prusia manifestó repetidamente su satisfaccion por el aire marcial de las tropas y la puntualidad con que ejecutaron las diferentes maniobras. Un numeroso concurso de ciudadanos que se hallaba presente vitoreó á ambos monarcas. Despues de la revista hubo en el palacio una comida en honor del emperador, á la que fueron invitadas 400 personas entre oficiales del ejército, altos funcionarios públicos, etc. El primer brindis fué propuesto por el rey de Prusia, quien despues de haber manifestado á sus huéspedes sus deseos de que llenasen las copas dijo: «Propongo en mi nombre y en el del ejército, en el de todos los leales corazones prusianos á la salud de S. M. el emperador de Rusia, á quien Dios conserve, la porcion del mundo que le ha señalado y en un período en que es indispensable.» El emperador de Rusia contestó: «Guarde Dios á V. M.» é inmediatamente se volvió á levantar el emperador y dijo: «Bebo á la salud de S. M. el rey de Prusia y á la de su valiente ejército.» Estos brindis fueron acogidos con grande entusiasmo. Despues de la comida, SS. MM. acompañados de una brillante comitiva pasaron al teatro de la Opera, donde fueron saludados con aclamaciones por la numerosa concurrencia que lo llenaba.

## Noticias nacionales.

MADRID 26 DE MAYO.

Aunque *El Orden* de ayer 20 hubiera supuesto en el entendimiento del Sr. Mendizabal la misma sencillez que supone en su corazon, parece que no habria hecho nada de mas. Decimos poco. La primera cualidad que ha debido reconocer nuestro colega en quien despues de vivir largo tiempo en Inglaterra firma una manifestacion como la que con fecha del 17 dirige *al pais* nuestro Teseo de las Campanas, es precisamente esa que parece ha querido regatearle.

Todo el empeño del Sr. Mendizabal consiste en estender hasta España el árbol frondoso de las libertades británicas. Pase lo de la frondosidad, que es bastante pasar; pero lo difícil está en que, para conseguirla, nos pone nuestro exministro la condicion espresa de no hacer uso de los medios con que la han logrado los Tíros del otro lado del Canal. Si la planta no ha fructificado en Inglaterra hasta despues de trascurridos muchos siglos, ¿cómo puede esperarse que florezca entre nosotros de repente, que es lo que anuncia el Sr. Mendizabal? Si allí ha sido desde el principio y sigue todavía beneficiada por la aristocracia y por el influjo sacerdotal, ¿cómo se quiere que crezca y se aclimate en España estando privada de esos jugos? Si en Inglaterra ha prosperado en medio de la mas completa amortizacion civil y eclesiástica, ¿cómo se dice á nuestra patria que para poder regalarse con sus frutos necesita ante todo deshacerse de vinculaciones y *manos muertas*? ¡Ay, Sr. don Juan! Lástima es que la naturaleza no le diera á V. tanta *doblez* como largura.

La España continúa ocupándose del manifiesto del Sr. Mendizabal, sosteniendo ante todo que las doctrinas monárquicas no han estado jamas, como pretende S. E., en desgracia en nuestro suelo. Con respecto á los males con que el mismo señor nos amenaza para el caso de un golpe de Estado en nuestro pais, establece el diario moderado una diferencia entre este y la vecina República, á saber: que en España no estamos en las mismas circunstancias que nuestros vecinos en 1848, siendo preciso, por lo tanto, corregir los abusos que hoy existen, no sea que lleguemos á aquel caso.

En otro lugar celebra no solo la oportunidad, sino tambien el contenido de los discursos que en favor de las órdenes religiosas se han pronunciado en la academia de la Historia por los Sres. Canga Argüelles y Cabanilles con motivo de la recepcion del primero.

BARCELONA 25 DE MAYO.

Barcelonés. Sabe que un viaje científico

é investigador que acaba de hacer á Urgel uno de los fundadores de la empresa del canal, ha producido los mas felices resultados, habiendo hallado por todas partes las mayores simpatías en favor de la obra y la mas cordial acogida para prestarse gustosos cada cual á contribuir á su realizacion, ya con sus capitales como igualmente con sus brazos. Sabe tambien que el escelentísimo Sr. Capitan general se ha suscrito por un buen número de acciones; y cuando las primeras autoridades toman una parte tan directa en favor de una obra, puede decirse de antemano, estar aseguradas de su realizacion. Empresa que no ménos apoyo encuentra la empresa en las autoridades de la provincia de Tarragona, así como entre los habitantes que la pueblan. Conocido es, continúa, que ha de ser la obra de todos, ya que todos han de reportar de ella beneficios. Considera que pocas empresas tendrán tantas personas que se interesen para llevar á cabo tan grandiosa obra y para su prosperidad y sosten. Esta es para el *Barcelones* la mayor garantía de los buenos y felices resultados que se esperan. Conoce la firme voluntad de los señores que se hallan al frente de la sociedad, y con tantos elementos reunidos, espera ver coronados sus deseos y construida una obra que durante siglos ha ocupado á los gobiernos y á los particulares, hasta cuando las galeotas nos traian de América cargamentos del precioso metal que hacia correr á raudales la abundancia en nuestra patria.

*Sol.* «Digan lo que quieran los enemigos de la situacion presente, lo cierto y lo positivo, lo que incesantemente se confirma con nuevos y elocuentes hechos, es que al paso que la prosperidad del pais avanza considerablemente, la administracion del Estado no solo se regulariza, sino que el estado de la Hacienda y del Tesoro se hace mas placentero, mas desahogado, y el crédito público se consolida y acrecienta de una manera pasmosa. El corazon de todo buen español ha de henchirse de gozo al considerar esos bellísimos resultados de los celosos esfuerzos del gabinete que dignamente preside el Sr. Bravo Murillo.» Así dice el primer apartado del artículo de fondo del periódico citado; el cual cree que cada dia son mas notables las ventajas que consigue el Tesoro en las negociaciones que tiene precision de hacer mensualmente para alimantar la deuda flotante. Espone que las verificadas en lo que va del mes actual, han sido hechas, á razon del 8 por 100 de interes anual; y dice que de este tipo al 12 y aun 14 por 100 que costaban los anticipos, hace todavía muy pocos meses, hay una diferencia que por sí sola indica los progresos que va haciendo el crédito público. Dice estar seguro de que si el Tesoro fija para el mes próximo el interes del 7 p. e. anual, el servicio de la deuda flotante quedará abierto con la misma facilidad y rapidez que lo ha sido en el mes actual. Y conociendo la perseverancia y celo del Sr. Ministro de Hacienda, no duda el *Sol* que en junio podrá consignar en esta parte mejores resultados aun que los que con la mayor satisfaccion consigna en el artículo de que se acaba de hablar.

## VARIEDADES.

Bajo el título de *Reliquias de los grandes hombres*, dice un periódico lo siguiente:  
Segun los antiguos, la lámpara del Epiceto habia sido vendida en 3,000 dracmas (sobre

2,700 francos) y el baston de Pelegrin Proteo, filósofo cínico, lo fué en un talento (4,800 fr.)

Entre los modernos, el sillón de marfil que Gustavo Wasa recibió de la ciudad de Lubeck, fué adjudicado en 1825 por 38,000 florines ó 120,000 francos al chambelan sueco Schinkel.

El devocionario que Carlos I de Inglaterra leia sobre el patíbulo, se remató en Lóndres en 1825 por 100 guineas /2.500 francos.)

El uniforme que Carlos X llevaba en la batalla de Pultawa, se vendió en Edimburgo por 23,000 libras esterlinas (561,000 francos): y un pedazo del traje que vestia Luis XVI al marchar al suplicio, habria sido vendido á un precio muy crecido, si motivos particulares no hubiesen hecho que se retirase este artículo, que en el catálogo de venta de Mr. Meon tenia el número 721.

El abate Tersan pagó en alto precio los zapatos de raso blanco de Luis XIV.

Un diente de Newton fué comprado en 1816 por lord Schwatburg, por la suma de 757 libras esterlinas (16,595 francos), y lo hizo montar en una sortija á guisa de piedra preciosa. A propósito de dientes, Mr. Alejandro Leoir cuenta que cuando se trasladaron los restos de Abelardo y Eloisa á los pequeños Agustinos, un inglés ofreció 100,000 francos por uno de los de Eloisa.

Cuando se vendió la biblioteca del doctor Sparman en 1820 en Stockolmo, lo fué tambien el cráneo de Descartes, por la cantidad de 100 francos, que á proporcion es barato para la cáscara de un cerebro tan grande.

El baston de Voltaire fué comprado por 500 francos.

La chupa de J. J. Rousseau fué pagada por 150 francos: su reloj lo fué por 500 francos.

Una vieja peluca de Kant se vendió en 1804 por 24 francos, y segun otros en 200 francos: otra de Sterne se adjudicó en Lóndres por 200 guineas (500 francos.)

Sir Durnlet, yerno de Walter Scot, compró las dos plumas con que se firmó el célebre tratado de Amiens en 1791, por 12,000 francos.

El sombrero que llevaba Napoleon en Eylau, se adjudicó por 1,920 fs. al médico Mr. Lecroix.

La *Emancipacion* de Bruselas refiere el accidente que á continuacion trasladamos, ocurrido en la línea de camino de hierro de Lehrte y Wolfeubutel. Un jóven que iba en uno de los carruajes quiso encender un cigarro, y al cortar la punta con un cortaplumas, se hirió el dedo ligeramente; pero él sin hacer caso de la herida, encendió un fósforo. Una pequeña chispa del mismo inflamado le cayó desgraciadamente en la cortadura. Al cabo de un cuarto de hora el dedo se le puso negro, y un cirujano que se encontraba en el mismo carruaje, y que habia sido testigo del accidente, aconsejó al jóven que se le cortase inmediatamente: este vaciló en hacerlo; pero cuando el convoy llegó á Schapenstetd, tenia ya la mano negra, y el desgraciado sufría horriblemente. Entónces se decidió á dejársela cortar inmediatamente, temiendo que, si se descuidaba, tendria que dejarse cortar el brazo.

Siendo este el primer caso de esta especie de que tenemos noticia, seria de desear que los hombres de la ciencia examinasen si el fósforo puede siempre ocasionar los mismos efectos, ó si en el presente caso habia causas especiales para que así sucediese.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 8 de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 21 pasajeros.—Las noticias que hemos recibido de Madrid alcanzan al 2 del corriente.

## Noticias nacionales.

MADRID 2 DE JUNIO.

Cupones del 3 por 100. Por la secretaria del Banco español de San Fernando se ha publicado el siguiente aviso:

«Con objeto de facilitar á los tenedores de títulos del 3 por 100 interior y diferido el cobro del semestre que vence en 30 de junio próximo, el Banco ha resuelto admitir en la oficina de giros y descuentos de su secretaría, desde el dia de la fecha, los cupones de dichas rentas con baja de medio por ciento y en los términos siguientes:

»1º Los interesados presentarán sus cupones con dobles facturas espresivas de los números y cantidades de aquellos.

»2º Siendo indispensable para el abono del líquido de los mismos que se reconozca su legitimidad, el pago por el Banco se efectuará el tercero dia, contado el de su presentacion.

»Madrid 24 de mayo de 1852.—El secretario del Banco, M. M. de Uhagon.»

Nuestro activo y bien informado correspondiente de Aranjuez, nos escribe con fecha de ayer 25 lo siguiente:

Llevamos dos dias de agua acompañada de granizo, y de ello se resiente ya la fresa, en que libran su bien estar un gran número de familias de este pueblo. Hay cosechero que hace pocos dias esperaba sacar de esta fruta quince mil reales, y hoy limita sus esperanzas á una sexta parte de esta cantidad.

Apesar del mal tiempo sigue viniendo mucha gente de Madrid, y no se deja de sacar partido de las horas en que la lluvia da cuartel.

Parece que á S. M. se le va despertando su antigua aficion á los ejercicios ecuestres. Ayer y hoy ha paseado á caballo, acompañada de su augusto esposo; y segun noticias, la van á imitar algunas elegantes de Madrid.

Siguen aqui los ministros de Estado y de Gracia y Justicia; pero al primero se le ve muy poco estos dias: en ello tendrá probablemente parte la muerte de la marquesa de Perales, su hermana.

— Por el correo de esta mañana recibimos periódicos de Lisboa del 21 y 22 del mes actual. SS. MM. continuaban su viaje por las provincias del Norte: el 18 á las tres menos cuarto de la tarde llegaron á Lapa.

La Cámara de los diputados se reunió el 20 bajo la presidencia del señor Silva Sanchez para continuar sus interrumpidas tareas; pero no habiendo concurrido suficiente número de diputados, no pudo celebrarse sesion. Lo mismo sucedió al siguiente dia 21, sin embargo de la amonestacion que el presidente habia dirigido á los morosos.

El 19 falleció en Lisboa el teniente general conde das Antas, par del reino, y uno de los militares que mas glorias adquirieron peleando á las órdenes del emperador D. Pedro. El general das Antas permaneció durante algun tiempo en España como jefe de la legion portuguesa. El

21 se dió sepultura á su cadáver con toda la pompa y los honores correspondientes.

De Cartagena escriben con fecha del 20 del actual lo siguiente:

«El vapor de guerra *Isabel II* llegó á este puerto el día 18 del actual, procedente de Génova, en cuyo punto desembarcaron de su bordo SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes duques de Montpensier: mañana debe salir dicho buque á continuar su viaje para Cádiz, con objeto de dejar allí los equipajes de SS. AA. que conduce; y según se dice, á primeros de julio debe volver dicho buque para trasportar á la Península á los angustos viajeros.

Los escampavías *Quijote* y *Neptuno* de la tercera division de guarda-costas, habiendo tenido noticia sus patronos que por el punto llamado Cabo Negro se habia alijado contrabando, se dirigieron dichos buques al espresado punto á la una de la tarde del día 18 del actual, á donde llegaron á las dos de la misma, y habiendo desembarcado y registrado escrupulosamente aquel paraje, encontraron en la cueva llamada vulgarmente de *D. Martin Alonso*, treinta y nueve fardos de ropa y dos de tabaco, cuyos efectos han conducido entre ambos buques á este puerto, y por disposicion de la Junta de sanidad de esta ciudad están haciendo cuarentena.

Aranjuez 27 de mayo.

Aun cuando parece que debiera ser este sitio el centro del movimiento político durante la permanencia de la corte, y aunque la mayor parte de los *noticias* que circulan por Madrid se refieren en su origen á Aranjuez, repito á ustedes lo que anteriormente les he asegurado, y es que aquí se habla poco ó nada de política. Cuando alguien llega de Madrid, se ve rodeado de curiosos que le preguntan, y sus respuestas se reducen á referir las mismas nuevas que han corrido en esa capital como llevadas del sitio, y que al llegar aquí, sin embargo, ofrecen todo el atractivo de la novedad.

La política está reducida á una sola cosa en Aranjuez: los noticieros se reducen á consignar la venida, ó la vuelta por el camino de hierro de algunos de los personajes que hacen papel en el mundo político, y cuyo viaje suele no tener mas objeto sino el de complimentar á S. M. ó algunos de los demas individuos de la familia real.

Se ha hablado principalmente de la venida al sitio del señor Mon hace algunos dias: de la del señor Mendizabal posteriormente: de la del general don José de la Concha, quien sin duda á su vuelta de Cuba, donde ha desempeñado un mando de la mayor importancia, era natural que viniese á presentarse á S. M.

El último personaje de quien hemos oido hablar, es el ministro de S. M. B. L. Howden, que ha venido á despedirse de la Reina, debiendo ausentarse próximamente de Madrid.

No puedo menos de llamar la atencion de Vds. hácia esta circunstancia. L. Howden fué nombrado por L. Palmerston, y á pesar de corresponder al partido whig ha sido conservado en su puesto por el gabinete de L. Derby, el cual le ha confiado el encargo de desbaratar en España las maquinaciones de otras potencias extranjeras, según se deduce del último discurso pronunciado por Mr. d'Israeli en contestacion á L. Palmerston. Ahora bien, yo pregunto á Vds.: si las intrigas á que se ha referido este último lord tan misteriosa y embozadamente, fuesen ciertas, ¿sería esta la ocasion que escogiera el hombre de su eleccion y de su confianza para ausentarse voluntariamente? Una de dos: ó este

agente diplomático es muy poco celoso, ó lord Palmerston vé visiones, si se me permite valerme de esta frase vulgar. Lo último es lo que parece mas verosímil. Semejantes intrigas é influencias extranjeras, no existen sino en la imaginacion del vizconde de Palmerston.

Ayer miércoles vino el señor ministro de la Gobernacion y se volvió á Madrid. Hoy por la noche debe llegar el señor presidente del Consejo. Mañana viernes, según costumbre, se reunirán los ministros en presencia de S. M. la Reina, la cual continúa prestando la mas asidua atencion al despacho de los negocios.

Con fecha del 23 dicen de Vigo:

Ha llegado al lazareto establecido en la isla de San Simon, procedente de Rio Janeiro, la fragata *Bella Portuense* con cinco hombres de menos, tres de los cuales fueron víctimas de la fiebre amarilla, muy cerca de este puerto. El terror y la consternacion contristaba toda la tripulacion, en número de 36 marineros y 46 pasajeros, y algunos ó por el susto ó porque realmente empezaban á ser amenazados de aquella terrible enfermedad; al llegar al lazareto y pasado poco tiempo, las acertadas providencias y los estremos cuidados del digno alcalde Sr. Buch, han hecho cambiar totalmente el aspecto tristísimo en otro muy agradable, y las 82 personas que venian á bordo, al respirar el aire puro de tan feliz temperatura, y al gozar de los auxilios que les fueron prodigados, recuperaron inmediatamente su estado normal, sin que ninguno infundiese la menor sospecha de dolencia contagiosa. (Orden.)

Uno de estos dias debe salir de Madrid el señor ministro plenipotenciario de S. M. Británica lord Howden para Inglaterra, con licencia por seis meses. Durante su ausencia, desempeñará la legacion el primer secretario de ella M. Otway.

Nuestro corresponsal de Aranjuez nos escribe con fecha del 29 del pasado:

Continuamos con tiempo bastante vario, y nada caluroso; tiempo que no corresponde á la estacion en que nos hallamos. Ha venido una comision para estudiar el hundimiento ocurrido en el camino de Oreja, y que sirve de testo á muchos comentarios. Unos ven en él los efectos de un temblor de tierra, y otros le tienen por un indicio de un volcan que estaria trabajando en aquel sitio en el seno de la tierra.

Hemos visto aquí estos dias algunos personajes políticos; ayer pasearon en el jardin de la Isla algunos diputados de la oposicion, y hemos visto á los señores marqués de Pidal y Seijas Lozano. Pero no crean Vds. que esto llama la atencion del público; nada tiene aquí en la actualidad mas importancia que la personal. Esto es una consecuencia natural y precisa de nuestra indiferencia en materia de política.

El 26 entró en Cádiz el vapor de S. M. *Vulcano*, su comandante el capitán de fragata don Tomas de Alvear.

Al siguiente dia salió del mismo punto para el de la Habana la urca de S. M. *Santa María*, su comandante el teniente de navío, D. Francisco Ramirez de Arellano.

El *Clamor* ha principiado hoy 1º de junio á publicarse de nuevo, bajo la forma de un periódico de administracion, comercio, industria, ciencias, literatura, artes, noticias oficiales y anuncios, ofreciendo emprender las tareas políticas tan pronto como sea aprobado su editor responsable.

Tambien ha empezado á ver la luz pública

el *Diario Español*, periódico político y literario, despues de las dilaciones que le ha impuesto la necesidad de ajustar su publicacion á las prescripciones del último decreto sobre imprenta. Al dar principio á sus trabajos no cree necesario hacer una nueva esposicion de sus doctrinas manifestadas ya profusamente en el prospecto y se espresa así:

«Si pues desde luego habiamos ofrecido ser circunspectos, cuando la prensa disfrutaba de mayor latitud, es evidente que con mucha mas razon habrémos de serlo, hoy que el círculo de su accion es mucho mas reducido, y que el rigor de las disposiciones á ella relativas es infinitamente mayor.

No renunciaremos por eso á decir cuantas veces lo estimemos oportuno nuestra opinion, siempre franca é independiente, sobre los asuntos que tengan relacion con los intereses públicos: hablaremos como es de suponer mas cuando la tolerancia sea mayor, asi como habrémos forzosamente de callar mas cuando la ingénua manifestacion de nuestros sentimientos pudiese hacernos incurrir en la severidad de las actuales disposiciones.

Por fortuna, á nuestro modo de ver, si no todo, á lo menos algo, pueden hacer todavía los periódicos. Sin la pretension de *dirigir* ni aun de *ilustrar*, en la moderna y usual acepcion de esta palabra; con la mira mas modesta de tener sencillamente, y dentro los límites de la posibilidad, al público al corriente de las noticias y de los hechos que pueden interesar á una sociedad que tiene participacion en virtud de las instituciones en su propio gobierno; discutiendo razonablemente, sin pasion y de buena fe las doctrinas y las tendencias que se manifiesten en el campo de las ideas, todavía, repetimos, consideramos posible contribuir á atajar algunos males, coadyuvar por lo ménos á la realizacion de algunos bienes.»

La *España* del 30 ocupándose de la respuesta dada por M. d'Israeli á la interpelacion dirigida últimamente por lord Palmerston con respecto á España, protesta contra la pretension de los extranjeros de mezclarse en nuestros asuntos, notando que la embigüedad de las palabras del canceller del Echiquier puede inducir á errores.

«Es indudable, dice entre otras cosas, que algunas palabras del ministro británico pueden inducir en errores de mucha gravedad, por mas que á su conjunto presida un espíritu sumamente loable. D. d'Israeli promete no *faltar al respeto ni á los derechos de los demas pueblos*, y con estas palabras terminantes decide de plano todo lo que, en la mocion de lord Palmerston, podia interesar á España.

Sin embargo, aquel respetable ministro, evoca, en efecto, tan inoportunamente como lo hicimos notar desde el principio, la memoria de nuestra última contienda dinástica decidida ya en todos los terrenos á favor del legítimo soberano. Dice además que no podrá ver con ojos indiferentes ninguna tentativa, cuyo fin sea atacar las instituciones liberales establecidas en España, *merced á los esfuerzos de Inglaterra*, y recuerda el tratado de la *cuádruple alianza* precisamente en frases que, mal interpretadas, se prestarian á dudas resueltas sin apelacion en aquel tratado.

Debemos repetirlo una vez mas: la legitimidad de nuestra augusta soberana es tan independiente de las cuestiones políticas tratadas por M. d'Israeli, como estas mismas cuestiones lo son de la voluntad de ninguna potencia del mundo que no sea España. En el caso, puramente hipotético, de que la nacion española tuviera interés en gobernarse por los principios absolutistas, Isabel II seria su reina con iguales derechos á los que hoy la hacen ocupar el trono. Si el honor de España está interesado, como dice M. d'Israeli, en recordar las circunstancias que han colocado bajo el solio español á la actual dinastia, facil y prontamente quedarán recordadas: la *dinastia actual* viene rigiendo á España por una sucesion no interrumpida de monarcas legítimos, desde Felipe V, que ciñó la coroua con derechos no menos incontestables que los de sus sucesores.

De igual improcedencia adolece la citacion del tratado de la *cuádruple alianza*. Este tratado, del que parte Mr. d'Israeli para apelar al honor de los españoles, se hizo con el objeto de asegurar el cetro de España y el de Portugal

en las manos de sus legítimos poseedores. Lejos de dar motivo á que se pregunte si resucitando el antiguo régimen no deberían también resucitar las que el ministro inglés llama *antiguas dinastías*, las cláusulas de aquel pacto solemnemente destruyeron para Inglaterra y Francia cuantas vacilaciones pudieran tener lugar sobre la sucesión real de los dos pueblos de la Península. Tal era su objeto.»

— El Orden del 31 manifiesta en su primer artículo que tanto el ministerio inglés como la oposición han faltado al compromiso contraído después de la formación del primero para prolongar la existencia del Parlamento hasta que se hubiesen despachado los negocios urgentes, sin ocuparse de cuestiones que pudieran producir conflicto alguno; haciéndose cargo después del porvenir del actual gabinete y del partido wigh, ninguno de los cuales se encuentra en concepto de nuestro colega, en situación muy ventajosa. Opina además el Orden que el sistema protector será abandonado por sus mismos amigos, concediéndose á la clase agrícola una compensación por medio de una refundición hábil y completa del actual sistema de impuestos.

En el segundo artículo, con motivo de las actuales juntas de Vizcaya, después de tributar algunas frases de respeto y admiración á las antiguas instituciones forales de aquel señorío, acaba por declarar que la unidad no consistente su conservación, y por llamar *aviesas* á las ideas de los que no se avienen á que se rebajen sus privilegios, calificándolos á ellos de enemigos de su provincia, porque se oponen al mismo tiempo á la construcción del ferrocarril, que es, según el Orden, el único medio de que Bilbao pueda librarse de la ruina.

— Espigado completamente el campo de la capital de España, los *noticieros* han acudido á las provincias, de donde esperan sin duda, sacar mejor y más provechoso esquilmo. Fueron tan gordos los rumores que corrieron ayer de cosas que se suponían acaecidas en las Baleares, que para desvanecerlos no encontramos mejor medio que dar publicidad á las siguientes líneas escritas con fecha del 18 por nuestro corresponsal de Mahon:

Tenemos aquí la escuadra inglesa del Mediterráneo, al mando del vice-almirante Dundas. A poco de haber entrado en el puerto, solicitó el vice-almirante que se le permitiese echar en tierra á su gente con armas á fin, decía, de refrescarla, y de hacerla trabajar, en ejercicios, paradas etc. Como el honorable Dundas, hace muy poco tiempo que se ha hecho cargo de la escuadra, fundaba también su petición en que necesitaba conocer el estado de instrucción en que se encontraban las tropas de su mando. Los ingleses hacen con frecuencia esta clase de ejercicios, obteniendo antes la competente licencia de la autoridad del punto en que se encuentren. Pero como nuestros reglamentos militares son precisos y terminantes, con respecto á la cuestión promovida por el vice-almirante inglés, le respondió nuestro gobernador militar que no estaba en sus atribuciones conceder lo que pedía. Creo que este asunto no ha tenido, como no podía tener la menor consecuencia.

## Noticias extranjeras.

Paris 26 de mayo.

La *Presse* copia de la *Emancipación* belga una carta fechada en Paris el 22 de mayo, que ha sido reproducida por el *Pais*, sobre la pretendida fusión de las dos ramas francesas de la familia de Borbon que termina así: «Si no estoy mal informado, los príncipes de Orleans consienten en acercarse á su primo de la rama mayor, á irlo á ver, á dar de este modo el primer paso y á sufrir todas las interpretaciones que necesariamente seguirán de esta entrevista. Si acaso se dijera que han reconocido al príncipe de Chambord, no protestarán; pero para ellos este reconocimiento no datará sino del día en que habrá sido consagrado por la Francia. Hasta entonces permanecen en un especie de estado provisional, y nada se ha hecho políticamente sino en apariencia. ¿Los príncipes de Orleans dan su adhesión y prometen su apoyo? No se dan explicaciones categóricas sobre este asunto. Se establecen buenas relaciones, se comprometen á buenos oficios, pero nada más. Los príncipes explicándose ó no explicándose, rehusan disponer del porvenir.

De este modo la efusión tomaría un aire de familia y cambiaría de nombre: se llamaría una reconciliación.—¿Este arreglo es definitivo? Está

al abrigo de toda nueva discusión? ¿Se ha insistido suficientemente sobre los puntos más delicados? MM. Thiers, de Remusat, y de Lasteyrie, han apoyado cumplidamente esta última solución? ¿No hacen en ella ninguna objeción ó se han reservado también el ver el efecto y esperar? ¿El conde de Chambord ha aceptado la reserva que los príncipes de Orleans han hecho, se ha dejado convencer enteramente por las razones de dignidad que han dado? Esto es lo que no me atreveré á afirmar.

Aquí, entre los antiguos adversarios de Luis Felipe que han quedado amigos de sus hijos, los descontentos son numerosos. Estaban generalmente opuestos á la fusión y ven con dolor la reconciliación que tiene lugar. Sobre todo desaprueban la oportunidad. Temen que en vista del viaje de Nicolás á Alemania y de los ofrecimientos hechos al conde de Chambord, no se atribuya este resultado á los consejos de las potencias extranjeras. Hasta que se resignen, si deben resignarse, se quejan.

Por parte del conde de Chambord, se ha presentado ya una nueva dificultad. En el momento de salir para Frohsdorf los príncipes de Orleans han sabido que se esperaba de ellos el empleo de espresiones de las cuales el gran duque Constantino y el emperador de Austria se han servido ya. Se les ha pedido consintiesen en usar de las palabras solemnes de *Sire* y *Majestad*. Se dice que lo han rehusado. Pero en el punto de vista en que están las cosas, y á pesar de la importancia que se dá á estas formalidades entre las personas de que se trata, se debe llegar á triunfar de esta mala inteligencia. Se han adelantado demasiado ambas partes para retroceder en una cuestión de esta clase.

P. D.—En el momento de cerrar esta carta, sé que se han vencido los últimos obstáculos. Los amigos del conde de Chambord y los de los príncipes de Orleans se han puesto de acuerdo sobre los términos de un manifiesto. Unicamente la publicación de este manifiesto está provisionalmente aplazada. El general Changarnier estaba decidido ir á Frohsdorf para terminar de una vez; sus amigos tuvieron mucho trabajo para disuadirlo de este viaje. Me aseguran que el general Bedeau ha dado su asentimiento á la fusión.

## Palma 6 de junio.

Esta tarde á las tres ha salido el vapor correo *El Barcelones*, para verificar su viaje extraordinario á Valencia, de donde regresará, con la correspondencia, el miércoles por la mañana para poder marchar el miércoles 9 á Barcelona.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El miércoles 8 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del día, y el miércoles 9 del mismo á la una de la tarde para Barcelona. Palma 6 de junio de 1852.—Pedro Morales.

La persona ó personas que quieran comprar una porción de vajilla de la propiedad de don Francisco Mesquita, acudan en el piso bajo de la Administración de rentas, sito en el ex-convento de las monjas de la Misericordia, el lunes próximo siete de los corrientes y once horas de su mañana, en donde se subastará, cuya vajilla se le vende por no haber satisfecho la contribución del subsidio que le corresponde por el año 1851, la que se librará á favor del más benefi-

cioso postor si la postura es admisible.—Cayetano Toribio.

### LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 29 próximo pasado.

Números.	Pesos fuertes.
2710. . . . .	40
29166. . . . .	40

Se espeden billetes de la del 12 del actual. Palma 6 de junio de 1852.—Jaime Moutaner.

## BOLETIN RELIGIOSO.

### Santos del día.

#### SAN PEDRO Y COMPAÑEROS MÁRTIRES.

Estos santos, unidos por los vínculos de la fe, murieron por confesarla en la ciudad de Córdoba, el año 851, siendo tal el furor de los mahometanos, que después de haber degollado á los invictos confesores de Cristo, quemaron sus cuerpos con los de los mártires Isaac y Sancho, arrojando después sus cenizas al Guadalquivir.



### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 3. De Mahon en 5 días laud San José, de 14 ton., pat. Mateo Moner, con 4 pas., frutas y efectos.

Día 4. De Argel en 2 días laud Sangre, de 22 ton., patron Bartolomé Company, con ganado lanar y lastre.

### DESPACHADAS.

Día 5. Para la Habana corbeta Constancia, de 249 ton., cap. D. Pedro Juan Oliver, con 5 pas., frutos y efectos del país.

Para Tunes laud San Agustín, de 41 ton., pat. Pedro Antonio Mandilego, en lastre.

Para Barcelona laud San José, de 48 ton., pat. Rafael Llompart, con 14 pas., algarrobas y efectos.

Para Iviza laud San José, de 11 ton., pat. Miguel Sitxas, en lastre.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 7 DE JUNIO.

Sale el sol á las 4 horas y 59 minutos.

Pónese á las 7 y 21

Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero en Palma é islas adyacentes.

11 h. 58 m. 18 s.



En la librería de García se halla de venta: Explicación del nuevo sistema de monedas pesos y medidas, llamado sistema métrico decimal, conteniendo la correspondencia recíproca entre las medidas y pesos usuales de algunas provincias de España y las métricas; y además varios métodos que facilitan la reducción de estas á aquellas y viceversa, la de las usuales de una provincia á las mismas de otra, y el cálculo de las cantidades métricas complejas. Precio 5 reales vellón por ejemplar.

— El acreditado retratista al daguerreotipo D. Mariano Bellver, cuyos trabajos han merecido los elogios de todas las capitales de la península, está de pronta partida para la ciudad de Barcelona; y espera que durante los pocos días que le restan de permanencia en Palma, el público mallorquín se utilizará de sus conocimientos en este arte. Permanecerá hasta su marcha en la fonda de las Tres Palomas.



### FUNCION PARA MAÑANA LÚNES.

Se pondrá en escena la acreditada ópera en 4 actos titulada

#### IL GIURAMENTO.

A las 8½.

Entrada 3 reales.

NOTA. Se está ensayando el grandioso drama de espectáculo en 5 actos, titulado *Guillermo Colman* ó sea *Las montañas del Tirol*.